

# DIARIO BALEAR.

SABADO 16 DE ENERO DE 1830.

Santa Estefanía de Quinzani y S. Fulgencio obispo.

Sale el sol á las 7 horas y 14 minutos: se pone á las 4 horas y 46 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### TURQUÍA.

Constantinopla 16 de noviembre.

Varios buques griegos destinados para esta capital han sido detenidos en los Dardanelos, negándoles el permiso de continuar su viage. Los capitanes se trasladaron á esta por tierra, y por mediación del ministro ingles han conseguido licencia para el paso de sus buques; mas bajo la condición de que no arbolarán la bandera nacional. Sin embargo, no se pone ningun impedimento á los viajeros griegos que traen pasaporte de su gobierno.

### FRANCIA.

Paris 14 de diciembre.

Mr. Brunel, ingeniero director de las obras del camino subterráneo del Támesis, acaba de comunicar á la sociedad de emulacion de Rouen, de la cual es individuo, que en el prócsimo marzo volverán á continuarse las obras de aquella gigantesca empresa, lo cual anunciamos con la mayor satisfaccion con el objeto de disipar las voces que se han estendido contra el éésito de esta grande empresa.

Ya iban construidos 183 metros de ella, cuando fue necesario suspender las obras á causa de dos inundaciones que ocasionó el rompimiento del lecho del Támesis, ocurrida la una el 18 de mayo de 1827, y la otra en el mes de enero de 1828, habiéndose conducido Mr. Brunel en tan apuradas circunstancias aun con mas acierto que el que podía esperarse de su talento é intrepidez. Se dice que si el camino se hubiese abierto tres metros mas bajo no hubieran sucedido tales catástrofes, y que los reconocimientos se habian hecho mal; pero es muy fácil dar consejos despues que suceden las desgracias. Sin embargo parece que en efecto pudiera haberse puesto mas cuidado en ellos; pero Mr. Brunel ninguna parte tuvo en esto, porque desde luego ecsigió que los capitalistas que le iban á confiar sus caudales, mandasen hacer ó dirigiesen por sí mismos las sondas y reconocimientos. Lo cierto es que hace bastante tiempo que se halla reparado todo lo que el agua destruyó, en términos que puede andarse con toda

seguridad en la parte concluida del camino subterráneo.

Esta obra comenzó en 1825; el pozo de Rotherhite y los 183 metros del camino construidos han costado 4.175,200 francos, no incluyendo el coste de las máquinas. El fondo primitivo de la compañía consistia en 5.0400 francos divididos en 40 acciones de 1260 francos cada una. En el mes anterior se acotaron en la bolsa de Londres á 174 francos y 50 céntimos, es decir, que el fondo activo de la compañía podia suponerse reducido á 705,600 francos. La continuacion de esta grandiosa obra por un método mas acertado, si es posible, que el primero anteriormente seguido, sin duda hará subir el valor de las acciones. Por lo demas, á pesar de lo asombroso de la empresa, jamas han bajado al valor de las de las dos compañías semejantes. En efecto, las acciones del puente de Soutwartk costaron 1512 francos, y valen en el dia 56 francos y 70 céntimos: las del puente de Waterloo costaron asimismo 2520 francos, y se venden á 75 francos y 60 céntimos; luego es probable que el camino subterráneo del Támesis producirá tanto como cada uno de dichos dos puentes, y no tendrá de coste sino la cuarta parte.

— En el Monitor de 13 del corriente, bajo la rúbrica de Alejandria, se lee entre otras cosas el párrafo siguiente:

«Un frances, Mr. Eme, ha enriquecido este pais, (Egipto) introduciendo en él la cria de la cochinilla, industria tanto mas ventajosa, cuanto aqui se ha propagado mucho la higuera de América con que se alimenta aquel insecto, y así no hay que hacer casi ningun gasto ni ocupar nuevos terrenos. El ensayo que se ha hecho ha salido perfectamente, y este año hemos tenido el gusto de ver algunos géneros hermosamente teñidos con el producto de nuestra pequeña cosecha. A la verdad, es cosa que pasma ver que los productos mas preciosos de ambos mundos se aclimaten y prevalezcan en nuestro suelo, único que reúne la ventaja de presentar en progresion ascendente todos los grados de temperatura.

«Mr. Eme, que por su cuenta y riesgo ha hecho venir de España los insectos necesarios para acli-

matar en Egipto este ramo de industria, no ha exigido cosa alguna por este beneficio, dejando á la generosidad del bajá el que lo recompense, si lo creyese acreedor á ello."

(G. de M.)

## ESPAÑA.

*San Felipe 2 de diciembre.*

Al amanecer de este dia se vió ya la influencia que sobre los corazones de estos leales habitantes tiene nuestra futura REINA. Enagenados de placer con la prócsima llegada de los augustos Soberanos, discurrían en tropel por las calles y plazas, preguntándose los unos á los otros la hora del arribo á esta poblacion de unos objetos que, amándolos antes de verlos, ansiaban merecer con sus obsequios el que fijasen una grata mirada sobre las demostraciones de afecto que de antemano tenían preparadas todas las corporaciones y gremios. Cerciorados al fin del momento en que habian de disfrutar de la presencia de los escelsos viajeros, desapareció en un instante el confuso rumor de los que vagaban, substituyéndole el grito general de alegría, y el orden con que se preparaban á presentar á nuestra REINA y á sus augustos Padres la espresion de su amor y respeto. Una rozagante y ordenada cabalgada con trages moriscos, se avanzó á un cuarto de legua de esta poblacion para poder divisar antes que todos el coche que conducía los poderosos Reyes que con tanta impaciencia anhelaba ver esta ciudad; y cuando estuvo prócsimo, corrieron escaramuzeando á unirse con la carroza construida á espensas del comercio, y colocada á las inmediaciones de la poblacion, para que como en triunfo continuasen su marcha hasta palacio. No fueron trasladados á este carruaje, en donde el gusto esquisito habia apurado toda la invencion del arte, por estar ya muy entrada la noche, pero precedidos de una dulce y armoniosa música, vestida tambien á lo morisco, y varias comparsas con hachas en las manos, atravesaron en medio de los vivas mas sinceros la dilatada calle de S. Francisco y Moncada hasta llegar al Real alojamiento, testera de una plaza cuadrilonga, donde el deseo de agrandar tenia combinada de tal modo la sencillez de los objetos, que ofrecía grato y risueño espectáculo. Un arco del orden jónico de altura de 30 palmos, contrastado de verde y blanco, cuyo cornison apoyado de cuatro columnas al aire y elevado de 14 palmos sostenia el busto de nuestro idolatrado Monarca, daba entrada á la plaza haciendo frente á los balcones de palacio. Los ángulos de este se unian á otras dos fachadas por medio de seis arcos vestidos de murta, en los cuales un prolongado balcón artificialmente nivelado ostentaba con brillo y elegancia la nobleza de esta ciudad, formando un vistoso contraste la fuente situada en medio de la plaza.

Representaba esta un templete ó cenador terminado en pirámide cubierto de verdura tierna, ha-

ciéndola mas interesante las 4 estatuas de mármol blanco, é igual número de jaulas doradas de canarios que simétricamente ocupaban los ocho arcos que formaban el círculo del árbol de la fuente. Despedían el agua otros tantos figurados delfines, que elevándola á cierta altura por 56 surtidores entretejidos y vistosos, venían á derramarse sobre ocho grandes bolas de cristal, donde se veían vagar peces de varios colores. Un círculo exterior matizado de flores naturales daba un realce increíble á los variados objetos reunidos en este corto recinto, y transformados todos los que de dia presentaba la plaza en miles de luces artificialmente combinadas, ofreció un punto de vista que obligó á fijarla por largo rato á tan dignos huéspedes; llamando igualmente su Real atencion el carro triunfal del gremio de los herreros, que en torno de la plaza iba disparando los fuegos de Vulcano, precediendo á las ordenadas y variadas comparsas de los otros gremios que bailaron diversas contradanzas sobre el tablado en que un castillo de fuegos artificiales confundió con su estruendo la grata armonía de las músicas que sin cesar espresaban el contento de estos fieles habitantes.

Al dia siguiente entre 7 y 8 de su mañana SS. MM. y A. se dignaron por segunda vez presenciar desde los balcones de palacio las vistosas contradanzas que alternativamente bailaron las once comparsas; siendo tan grato el placer que á los augustos viajeros proporcionó esta especie de festejo, que para significar su Real gratitud á los menesterosos que las componian, ordenaron distribuir trece onzas de oro entre todos los individuos y los de las dos músicas que acompañaban.—A las diez de la mañana continuaron su viaje nuestra futura REINA y los escelsos y poderosos Reyes de las Dos Sicilias, quedando enternecido este fiel vecindario al verlos salir de su recinto.

### *Variedades estadísticas.*

Tenemos noticias circunstanciadas de las mejoras hechas en Villafranca de Panades, en Cataluña y en los pueblos de su corregimiento, por el zelo de su gobernador militar y político el brigadier de infantería D. Carlos Ulman, á cuyos desvelos ha cooperado eficazmente el ayuntamiento. Durante año y medio de su gobierno, se ha ensanchado una plaza, igualado y recornado la Real: las calles han recibido considerables mejoramientos en la renovacion exterior y blanqueo de las casas; y su pavimento puede competir con los mejores de otros pueblos: se ha reparado con suma decencia la casa capitular, su archivo y el del gobierno, muy maltratados en la guerra de la independencia; las fuentes y un grande abrevadero para caballerías se han renovado, y sirven ya de ornatos del paseo principal: se ha formado otro nuevo con arbolado en la plaza inmediata al teatro; se ha pintado éste y se le ha dado mejor arreglo: se han construido grandemente una carnicería y una pescadería: el cuartel, que se hallaba arruinado sobremanera, se ha reedificado y ofrece en el

dia alojamiento para 100 infantes, y cuabras para 200 caballos: en las cercanías de la villa se ha puesto crecido número de árboles, y en 95 poblaciones de su corregimiento se han plantado durante la primavera pasada, á invitacion de dicho gobernador, hasta la cantidad de 24,035 de diversas especies, como se acredita por los testimonios de sus respectivas justicias.

Se va á demoler y reedificar la parte ruinosa del gran puente de Andújar sobre el Guadalquivir. El 10 de este mes se terminó y principió á servir el gran ponton que ha de sustituirla mientras se construye. Tiene mas de 100 varas de largo, y apoya por un extremo en la parte firme que ha de trabar con la nueva fábrica, y por el otro en la avenida del arrecife.

La villa de Estremera, en la provincia de Toledo, ha recibido varias mejoras. En las casas de su ayuntamiento se han hecho reparos importantes; se ha formado un archivo capaz con su estantería, donde se han puesto los registros y todos los libros y papeles encuadernados: las calles se han desembarazado de varias servidumbres con que las ocupaban é impedían su libre tránsito los vecinos; se han igualado además, y dado consistencia con piedra, yesones y guijo á su pavimento, cortado antes por barrancos, obstruido por escombros, é intransitable á tiempos por lodazales: el aspecto público se ha mejorado, reparando las casas ruinosas á cuenta de los alquileres. Tambien se ha construido de firme la salida pantanosa del camino para Alcalá, dándole mas anchura, y la elevacion y declives necesarios para las aguas: á los lados de este camino se ha formado junto al pueblo una alameda, obligando á cada vecino á plantar cinco árboles, como está prevenido en la ordenanza de montes y plantíos, y proporcionándoles riego de un pilar inmediato. Actualmente se está construyendo un horno de pan-cocer, útil al pueblo por su servicio y á los propios por su producto, costado con la cobranza de una deuda. Las demas obras se han hecho por atrasos olvidados ó por repartimiento de cargas vecinales: y todas se deben á la vigilancia y conatos del alcalde mayor D. Felix María de Guerra. Bajo su presidencia ha renovado el ayuntamiento un expediente sobre reparacion de la iglesia parroquial, y emprendido otro para la construccion de un cementerio estramuros, cuyo feliz écsito se espera.—Por disposicion del mismo alcalde mayor, que lo es tambien de la villa inmediata de Valdaracete, se ha reedificado en esta la casa consistorial, arruinada desde la guerra de la independenciam, construido pieza para archivo, cárcel, y habitacion para el alcaide.

Aunque han venido á menos las contribuciones voluntarias con que en Valencia se sostiene la casa de beneficencia de que hemos dado noticia, para auxiliar á los artesanos desocupados, todavia desempeña en lo posible su objeto aquel instituto piadoso; merced al zelo de sus directores.

Las lluvias que en muchas provincias se habian retardado en el otoño, han sido abundantísimas gé-

neralmente en la última mitad del mes anterior y principios del actual. Su exceso y los vientos que las acompañaron, han causado avenidas en los rios, con daños menores del que hubiera producido la sequedad, y de los que se hubieran seguido á no estar en aquel tiempo levantadas por la mayor parte las cosechas. Varias de estas riadas se han sufrido en Andalucía baja. En los campos y aun en los edificios de la villa de Lepe, cerca de la costa del Océano, ha causado estragos la lluvia y la salida del rio de Piedra. Tambien por Sevilla subió el Guadalquivir, haciendo algunos perjuicios, desde fines del mes pasado hasta 5 de este, habiendo llegado á la altura de 12 pies y 8 pulgadas sobre su nivel, el 27 de diciembre. En las costas del Mediterráneo ha ocasionado tambien estragos de sobrebundancia de aguas. Ha padecido el arbolado de huertas y olivares de Coin, arrastrando la lluvia y arroyos la aceituna que permanecía por el suelo en gran cantidad. Los rios de aquel término crecieron á bastante altura, y en el Rio grande pereció un jóven de 15 años.

(G. de M.)

#### AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES &c.

##### ALMACEN DE PERFUMES.

*Aviso útil á los fumadores.* Uno de los inconvenientes que suele tener el fumar, sobre todo cuando el tabaco no es el mas selecto, consiste en el olor desapacible que á veces queda en la boca de los que fuman. El perfumista destilador Choquet, que tiene su establecimiento en Madrid calle del Príncipe, núm. 13, casa nueva, ha tratado de obviar á este inconveniente con muy buen resultado; para lo cual ha compuesto una agua con el nombre de *agua de fumadores*, la cual produce el efecto de mantener de un modo muy agradable el frescor de la boca, evitando al mismo tiempo el perjuicio que causa en la denticion el humo, fortaleciendo las encias, y dejando un gusto placentero y un olor agradable. En dicho almacén encontrarán además los consumidores un aceite que da fuerza al cabello y lo conserva, del cual hemos oido hablar con recomendacion á varias personas que le han usado. Debe citarse de igual modo el agua de *Colonia* que vende dicho Choquet, tan buena como la mejor estrangera, y mas barata.

##### VENTAJAS DE LOS CARRILES DE HIERRO.

Despues de la publicacion del acta del parlamento ingles, que permite la construccion de un camino de hierro de Liverpool á Manchester, la compañía que se ha encargado de la empresa ha celebrado una junta general, en la cual se ha dado cuenta de los pormenores relativos á tan importante trabajo. En virtud de un cálculo, que no deja la menor duda, la cantidad de mercancías que se cruzan entre aquellas dos ciudades es igual á 1200 toneladas al dia, contando 313 dias en el año. Se

ha demostrado en el parlamento que desde el año de 1760 el comercio de Liverpool ha duplicado en cada período de 20 años, y que el ramo de algodón ha seguido el mismo progreso en cada período de 10 años. No hay pues escasez en estimar en 1500 toneladas la cantidad de mercancías que dentro de algunos años se trasportarán de una u otra de aquellas dos plazas. Si el tercio solo de esta riqueza se transporta por el camino de hierro al precio fijado por el parlamento, los provechos de este ramo serán 500 libras esterlinas al año. Despues del algodón el ramo mas importante es el carbon de piedra; el consumo de este combustible en Manchester y Liverpool se estima en un millon de toneladas anuales, y debe necesariamente aumentar con los progresos de la industria y la poblacion. El producto de esta conduccion no bajará de 200 libras. Muchos otros artículos, como carneros, legumbres &c. darán 10 libras. Añádanse á esto los pasajeros, pues en la actualidad las 40 diligencias que corren diariamente entre aquellos dos pueblos llevan por término medio 400 viajeros, de los cuales, segun todas las probabilidades, 250 tomarán el camino de hierro. Ya se ve por estos presupuestos cuan lisonjeras son las esperanzas que presenta la compañía, y cuántas ventajas sacará la industria de este nuevo impulso dado al trasporte de mercancías.

## CIRUJÍA.

El doctor D. Rafael Plaza, médico de Málaga, en quien se admiran los progresos facultativos en la extraccion de las cataratas, ha dado una nueva prueba en la operacion hecha en ambos ojos á D. Cándido Pedraza. eclesiástico del pueblo de Corrales en el reino de Sevilla, empleando en ella cinco minutos, con admiracion de los circunstantes, y entre ellos muchos facultativos; y consiguiendo que el paciente recobrase perfectamente la vista, de modo que ha vuelto á desempeñar su ministerio, celebrando misa, rezando y empleándose en otras funciones como antes de contraer tan penosa enfermedad. Fuera de este caso son tantas las noticias de otras curaciones de esta especie que el doctor Plaza ha verificado en toda Andalucía, de cuyas ciudades, villas y lugares concurre una multitud de pacientes en busca de su mano bienhechora, que puede asegurarse que ha adquirido el mayor grado de reputacion en el ejercicio de esta parte de su facultad. Mas de ochenta son las personas de toda edad y sexo que le deben el recobro de tan apreciable sentido, y con él su subsistencia en las respectivas y diversas profesiones; y aunque la satisfaccion de socorrer á la humanidad sea una gran recompensa para quien tiene la dicha de poseer algun dote á propósito para el efecto, nos complacemos en dar al público esta noticia, tanto para bien de los que puedan necesitar de su ministerio, quanto para dar al referido profesor un testimonio debido á sus talentos y laboriosidad.

(C. L. y M.)

## VARIEDADES.

*Poesía ofrecida á la REINA nuestra Señora en su tránsito por la plaza de Tortosa por el teniente de Rey de la misma.*

Cruza feliz los campos de Barcino  
Y ya á Tortosa afortunada llega,  
Que al pie del alto muro diamantino  
Sus fuertes llaves con amor te entrega:  
En tanto que tus plantas cristalino  
Ebro espumante jubiloso riega,  
Y te rinde en sus plácidos vergeles  
Coronas de azucenas y laureles.

Quando atronando de Tortosa el muro,  
Suenan la trompa del guerrero Marte,  
Responde el parche redoblante duro  
Y despliega el beligeró estandarte:

Mas hoy gozosa y con afecto puro,  
Con alarde vistoso en su baluarte,  
La hueste de FERNANDO valerosa  
Marcial saluda á su anhelada Esposa.

Del Turia las deidades placenteras  
Flores preparan á tu ebúrnea frente,  
Pues del Ebro las Náyades ligeras  
Anunciaron tu arribo á su corriente:  
Manzanares tambien en sus praderas  
Ondas revuelve de cristal luciente,  
Y ya en tus sienes la Corona brilla  
De Aragon, de Navarra y de Castilla.

## PALMA 16 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 15 PARA EL 16.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

El Tribunal especial de Comercio de esta ciudad instalado anteayer, da principio á sus tareas y audiencias en el dia de hoy. Lo que se avisa al público de orden del mismo Tribunal para los fines y efectos convenientes. Palma 16 de enero de 1830.—Por disposicion de este Tribunal.—Pedro José Bonet escribano y secretario interino.

## AVISOS.

Una muger viuda de 30 años de edad, desearia encontrar criatura para darle de mamar.

Los suscriptores á la *Fisiología elemental por Magendie* acudirán á recoger el tercer tomo de la obra en esta librería calle de Morey. Está de venta toda entera á 42 reales.

Igualmente lo está en la de la plaza de Cort el *Discurso de abertura del Real Colegio de medicina, cirujía y farmacia del reino de Navarra*, por el Dr. D. Jaime Salvá catedrático, su director.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.